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本报讯 最近，锡城的天空变幻
无常，偶尔撒点阳光，偶尔布满云
层，偶尔飘点雨丝，高温销声匿迹。
这都多亏台风“美莎克”，不仅击退
了顽强的副热带高压，还给我们送
来了“清凉福利”。随着“美莎克”在
韩国沿海登陆，继续向北远去，昨天
起“美莎克”对无锡彻底无有影响，
台风雨和大风也告一段落。

昨天又是阳光灿烂的一天，久
违的“水晶天”也回来了。早晨最低
气温为23.6℃，北风一吹，竟有了一
点“初秋”的凉意。白天气温慢慢向
上爬，日最高气温为32℃，午后还是
有点闷热，需要注意防暑防晒。随
着台风“美莎克”渐行渐远，有小伙
伴担心：接下来锡城是否回归晴
热？“秋老虎”会不会“下山”呢？

气象人士介绍，出现“秋老虎”
要符合两个要素：一是9月后有个
明显回温的过程；二是气温升高到
35℃以上。目前来看，受高空西北
气流控制，未来几天锡城天气较好，
其中，7日局部有小阵雨天气，10日
还有一次弱降雨过程。气温表现稳
定，日最低气温在22℃—25℃，晨
跑或是夜跑都很适宜；白天太阳下
有点热，但还达不到高温的水平，日
最高气温在31℃—33℃，因此暂时
没有“秋老虎”的身影。需要注意的
是，由于白天气温较高，午后易产生
分散性雷阵雨。

那么，我们距离真正的秋天还
有多远？从全国入秋进程图来看，
南方依旧夏，北方渐次秋，而无锡
还处于夏天区。按照夏秋季节转
换标准，日平均气温连续5天以上
稳定保持在 22℃以下，且后期无
明显波动，才算是进入气象意义上
的秋天。无锡常年平均入秋时间
在9月21日左右，所以即使满打满
算，夏天的“保质期”也就20天不
到了。

事实上，季节更替有个渐变缓
冲的过程，总是在冷暖空气一次次
的纠缠交织中，慢慢热或者渐渐
凉，季节也因此分出很多层次来。
近年来，随着全球变暖加剧，夏季
延长、入秋偏晚似乎已成为常态，
特别是2007年，无锡10月 8日才
正式入秋，也是无锡有气象记录以
来入秋最晚的一年。至于今年会
不会“晚秋”，还得看接下来天气的
碰撞。

进入9月，台风的消息一个接
一个。9号台风“美莎克”前脚刚
走，后脚又紧跟着 10 号台风“海
神”，强度正逐渐加强，预计最强可
达超强台风级。从目前的预报看，

“海神”对无锡的影响不大，但其未
来路径的不确定性较大，且强度惊
人，值得我们密切关注。

（蔡佳）

在业内人士看来，放眼今年
市面上的阳光玫瑰，同样也存在
品质参差不齐的情况，地产阳光
玫瑰出现“两极分化”：一类是种
不大，这种葡萄果型小、风味浓，
但外观不好看，放到市场没有竞
争力；另一类则是种得太大，风
味、糖度都有影响。张涛坦言，要
想种出颗粒饱满、大小匀称、好看
且好吃的阳光玫瑰葡萄，还是有
一定难度的。“每一粒维持在13-
14克是最好的！”张涛透露说，按

照颖丰葡萄的出品标准，每粒葡
萄从外观、糖度和口感上差异都
不大。

在业内人士看来，无论市场
怎么变，外观好、品质高的水果始
终不愁卖。吴惠庆表示，要想把
阳光玫瑰种好，果农还是要在管
理技术上下功夫，想办法提高其
商品性和效益性。“品质过硬，自
然能卖好价钱。”他说，尽管今年
阳光玫瑰的价格跌幅不小，但一
些优质地产果的价格依然坚挺，

比如张涛种的阳光玫瑰入园采摘
价在每斤20元；但稍微差一点的
地产阳光玫瑰，每斤10元甚至几
元钱都在卖。

可以预见的是，明年阳光玫
瑰的上市量还会增加，市场竞争
会更加激烈。随着消费者对阳光
玫瑰认知度的提高，未来对果型、
串型、果皮、糖度、口感等的需求
只会越来越“清晰”，谁种出来的
葡萄品质高、外形美，谁就能赢得
消费者的心。 （袁晓岚）

早晚微凉午后热
好天气复制粘贴
无锡距离秋天
还有多远？

地产果产量新增四成左右

阳光玫瑰：今夏葡萄的“一枝独秀”
本报讯（晚报记者 袁晓岚）

眼下，地产葡萄正当季。这个夏
季，“阳光玫瑰”无疑成为地产葡
萄的“一枝独秀”：随着近两年种
植面积的快速扩张以及种植技术
的普及，今年阳光玫瑰的果价是
真“香”——在去年基础上平均降
幅20%，以往不出园就一抢而光
的葡萄新贵如今出现在水果批发
市场、各大水果店中，逐渐成了无
锡人果盘中的“主流”葡萄。

“颗颗脆甜、无籽可连皮一起
吃，每一颗都甜出糖心。”有着日
本血统的阳光玫瑰葡萄在日本被
称为“晴王”，在国内水果界叫作

“阳光玫瑰”。今年上市之初并未
“崭露头角”，自7月中旬起，市场
零售价一路往下掉，从当时的35
元降到8月初的20多元，再到现
在的十几元。在滨湖区阿斌家庭
农场负责人薛斌的眼里，这个价
钱在去年根本没出现过。

薛斌种植葡萄已有10多年，
最早种过巨峰，后来又改夏黑、白
罗莎等。他是前年开始种植阳光
玫瑰的。“去年第一年结果，亩产只
有1000多斤。”他说，今年产量一
下子起来了，亩产可达4000多
斤。说起引种阳光玫瑰的初衷，无
外乎两个：一是这个品种确实好
吃，二是能卖得起价。据介绍，在
他的果园里一共种了30多亩，已
占到葡萄种植面积的“半边天”。

薛斌种阳光玫瑰，其他的果
农也在种。“种的人多了，产量一
下就起来了，价格也自然更亲
民。”他告诉记者，近两三年本地
的种植量明显增加。前几年阳光
玫瑰的价格高，大众消费不起；如
今随着价格回落，销量自然就增
加了。

宜兴颖丰葡萄的负责人张涛
是无锡第一批种阳光玫瑰的果
农。八年前，当无锡果农铺天盖
地还在种夏黑时，他就已开始研

究阳光玫瑰了。2013年，颖丰葡
萄的阳光玫瑰在江苏省“中山杯”
葡萄评比大赛中获得过金奖。据
介绍，新扩种的面积加上一批刚
进入盛果期的新树，今年产量、销
量双双增加30-40%。即便如
此，张涛仍旧认为自己的步子迈
得太慢，“如果扩张的速度更快一
些，商机会抓得更牢！”采访中，知
情人士表示，保守估计，今年地产
阳光玫瑰的产量至少比去年增加
四成左右。

果价“香”了，如何让果味更香？
补了当季水果的缺

“阳光玫瑰刚好弥补了当季
水果的空缺！”在水果界人士看
来，前期由于气温持续炎热，对于
地产葡萄的品质来说无疑是个考
验，幸亏今年有阳光玫瑰迅速顶
上。

据统计，去年“阳光玫瑰”的
销量占整个无锡葡萄批发市场的
一成都不到，而今年占到两成的
份额。“无论是地产果，还是外地
果，价格均大幅下降！”锡澄路水

果批发市场相关负责人介绍说，
上市早期，首批来自云南的阳光
玫瑰价格跟往年相差无几，批发
价要卖到五六十元。到了中后
期，随着产地越来越“靠近”，四
川、湖南、安徽、苏北地区、浙江以
及本地的阳光玫瑰批量上市，价
格逐渐回落：批发价有每斤七八
元的，也有11-12元的，品质上乘
的可以卖到十三四元。

“今年的价格是真‘香’，销

量比去年多三四成。”一位从事
葡萄批发的水果经营户告诉记
者，去年即便到了中后期，阳光
玫瑰的价格也稳定在 25 元上
下。据锡澄路水果批发市场统
计，近来葡萄日交易量在 200
吨，其中阳光玫瑰葡萄每天以
40-50 吨左右的速度“出货”。

“这两天的量特别大！”市场负责
人表示，跟去年相比销量增幅达
30%-50%。

跻身主流的“潜质”

在无锡蔬菜果品行业协会秘
书长吴惠庆看来，阳光玫瑰正逐渐
成为地产葡萄的主流品种。他说，
一个好品种的水果，双赢的局面是

“果农能挣到钱，消费者能吃到价
廉物美的好水果”。评判一个水果
品种好不好：一是好吃，二是大众
消费得起。“这是一个主流品种的

基本特质。”采访中，包括张涛在内
的多位果农对此深表赞同。

吴惠庆说，阳光玫瑰这个品
种口感好、颜色好，产量也不
错。随着阳光玫瑰种植面积的
扩张，不排除未来这一品种会逐
步实现产业化。就像苹果一样，
起初市场上品种繁多，但当富士

苹果成为主流品种后，其他品种
就靠边站了。“不过发展到后来，
富士苹果也遇到过瓶颈！”他回
忆说，刚上来时的情形和现在的
阳光玫瑰一样，起初卖得嗒嗒
抢，后来全国各地都在种，品质
参差不齐，行情此起彼落，很长
一段时间都在震荡中。

品质出现两极分化

追 访


